



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Clap de fin pour les 7èmes Rencontres Nationales des Listes et Communes Participatives

450 citoyen·nes réunis à Poitiers confirment la vitalité du municipalisme citoyen en France qui s'ancre des villages aux grandes villes, cap sur les municipales 2026.

Poitiers, 24 août 2025 – Durant quatre jours, les 7èmes Rencontres Nationales des Listes Citoyennes et Participatives ont rassemblé à Poitiers **450 participantes et participants venus de toute la France**, dont **211 membres de collectifs citoyens et 68 élu·es en exercice**. Parmi eux, de nombreuses personnes en passe de constituer ou ayant déjà constitué une liste citoyenne en vue des élections municipales de 2026 : Angoulême Collectif, Châteauroux Demain, Le Havre est à vous, Dijon Avenir, Grenoble Alpes Collectif, Angers Coopérative, le Collectif citoyen de Vanves... mais aussi de nombreux collectifs issus de petites et moyennes communes, qui font la singularité et la force de ce mouvement.

Organisées par le réseau Actions Communes, en partenariat avec Poitiers Collectif, ces Rencontres ont confirmé, à 6 mois des élections municipales, la vitalité **d'un mouvement municipaliste en plein essor** qui concerne des **communes de toutes tailles** – de moins de 1 000 habitant·es à plus de 30 000 – et **qui s'affirme comme une force politique capable de transformer en profondeur la démocratie locale** ([voir la cartographie des listes citoyennes 2026](#)).



Crédit photos : actions communes

Se « muscler » en vue de 2026

« Je viens ici pour me muscler et voir si je me sens assez solide pour me lancer », confiait une participante.

Il faut dire que les élections municipales de 2020 ont rebattu les cartes, en portant à une soixantaine, le nombre de mairies gérées par des listes citoyennes.

En août 2019, aucune cartographie des listes citoyennes participatives n'existe et les outils étaient rares. Aujourd'hui, Actions Communes en recense déjà 250, preuve de la vitalité et de la structuration rapide de ce mouvement en quelques années seulement.

L'enjeu de ces rencontres était moins d'apprendre les rudiments d'une campagne que de travailler sur le fond : **faire vivre le municipalisme**, c'est-à-dire **permettre aux habitant·es de se réapproprier pleinement les institutions locales**.

Placées sous le signe de « *La mairie est à vous – saison 2* », les 450 participant·es ont suivi **une cinquantaine d'ateliers pratiques pour préparer leur campagne, explorer de nouvelles formes de démocratie participative et de gouvernance partagée, et tirer les enseignements des listes citoyennes élues en 2020**.

Comme l'a rappelé Ombelyne Dagicour, adjointe à la démocratie locale à Poitiers, « *les premières années, les participants venaient chercher des outils et des idées. Aujourd'hui, on est sur des sujets de fond, sur la manière de faire vivre durablement une démocratie partagée* ».

Prendre le pouvoir pour le partager

Les Rencontres ont aussi été nourries par les résultats du rapport « **Prendre le pouvoir pour le partager** », publié en mai 2025 par Fréquence Commune en partenariat avec Actions communes. Ce travail inédit, fruit d'un an d'enquête et de 127 entretiens, montre comment plus de 60 communes depuis 2020 ont expérimenté une **démocratie locale vivante, inclusive et transformatrice** : gouvernance partagée, implication directe des habitant·es, réappropriation des ressources locales (eau, énergie, alimentation), féminisation et dépatriarcalisation de la vie politique.

Ce rapport confirme que ces communes jouent un rôle de **digues démocratiques** face à la montée de l'extrême droite et aux crises sociales et écologiques, et qu'elles ouvrent des voies concrètes pour redonner de l'espoir en 2026.

Redonner une place aux habitant·es dans les mairies est aussi une façon de lutter contre le désengagement politique ou les nombreuses démissions de maires. **En partageant le pouvoir et en mutualisant les responsabilités, les listes participatives offrent une alternative durable et désirable à la solitude des maires.**

Comme le résume Actions Communes : « *Nous avons conscience aujourd'hui à quel point ce n'est que le début de ce processus de conscientisation. Nous estimons à plus de 1 000 les listes citoyennes qui se présenteront aux élections municipales. Un potentiel plein de promesses pour les futures mairies de 2026. Si nous voulons faire solidarité active, il y a un enjeu à apprendre à écouter, prendre soin. C'est aussi cela que nous vous invitons à porter dans vos collectifs, vos collectivités et les institutions dont vous ferez partie.* »

Un véritable compte à rebours est désormais lancé pour ces listes et communes participatives. Les mois qui viennent seront décisifs pour consolider les dynamiques locales et préparer les municipales de 2026.

À propos de Actions Communes

Actions Communes, un réseau né en 2022 qui regroupe aujourd’hui **plus de 400 communes représentées**.

Quelques chiffres clés :

- **130 communes actives** dans les cercles de travail
- **160 élu·es majoritaires et 60 élu·es minoritaires**
- **470 membres** de collectifs citoyens engagés pour 2026
- **60 nouveaux membres jeunes**, porteurs de luttes écologiques, sociales et féministes
- **672 participant·es** aux six éditions précédentes
- En 2024, **522 personnes représentant 260 communes** ont participé aux Rencontres de Vaour

Un mouvement citoyen de terrain, intergénérationnel, horizontal, ouvert aux personnes encartées comme non encartées, qui fait de la commune le cœur battant d’une démocratie en reconstruction.

Actions Communes est une association loi 1901 créée en 2022 ; elle fédère un réseau de communes et de collectifs engagés dans des démarches de **démocratie locale radicale**, dans une logique d’**expérimentation partagée**, de **formation mutuelle** et de **renforcement des dynamiques municipales citoyennes**.

Le réseau fonctionne comme un archipel : sans programme imposé, mais avec des valeurs et des outils communs, pour appuyer les campagnes municipales participatives et documenter une transformation démocratique concrète.

www.actionscommunes.org

Retrouver sur la cartographie des listes citoyennes et participatives



À propos de Fréquence Commune

Fréquence Commune est une coopérative d’intérêt collectif fondée en 2020.

Elle accompagne les communes dans la mise en œuvre de démarches participatives, de **gouvernance partagée** et de **gestion horizontale**.

Elle contribue à former, relier et documenter les pratiques des communes participatives, notamment à travers des publications, des recherches-actions et un soutien aux réseaux territoriaux.

www.frequencecommune.fr

Dernière publication :

Prendre le pouvoir pour le partager – Expériences et apprentissages des communes participatives 2020–2026

Un ouvrage de Fréquence Commune (SCIC), réalisé en lien étroit avec Actions Communes

 **Sortie : 12 mai 2025**

 **Résumé exécutif et rapport complet disponibles sur demande**

CONTACT PRESSE

Sophie FREDERIC - sophie@terremajeure.com -+33(6) 20 34 12 16